

UNIVERSIDAD DEL SALVADOR



FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

ESCUELA DE RELACIONES INTERNACIONALES

TRABAJO DE INVESTIGACION FINAL

La Gira de Eva Duarte por Europa en 1947

*Rol De la primera dama en la difusión de la política exterior
de la Tercera Posición durante la gira a Europa en 1947*

Analia Mariel Ibañez

Email: ianalia.09@gmail.com

DNI: 29.004.496

Profesores Tutores:

Lic. Fabian Lavallen Raena

Índice

I. Cuestiones Metodológicas.....	Pág. 4
<i>I.1 Definición del tema - problema.....</i>	<i>Pág. 4</i>
<i>I.2 Objetivos.....</i>	<i>Pág. 6</i>
<i>I.3 Marco teórico conceptual.....</i>	<i>Pág.7</i>
<i>I.3.a Modalidad de Trabajo.....</i>	<i>Pág.7</i>
<i>I.3.b Definiciones y conceptos.....</i>	<i>Pág.9</i>
II. Antecedentes y contexto histórico.....	Pág.15
<i>II.1 Argentina y su contexto interno.....</i>	<i>Pág.15</i>
<i>II.1.a La Tercera Posición Peronista.....</i>	<i>Pág.15</i>
<i>II.2 Argentina y su contexto regional.....</i>	<i>Pág.21</i>
<i>II.3 Argentina y su contexto internacional.....</i>	<i>Pág.22</i>
<i>II.3.a Política exterior Argentina hacia la España de Franco.....</i>	<i>Pág.25</i>
III. La Figura política de Eva.....	Pág. 28
<i>III.1 Su proyección política.....</i>	<i>Pág.28</i>
<i>III.2. la Fundación Eva Perón.....</i>	<i>Pág.32</i>
<i>III.3. Balance sobre la figura de Eva Duarte en el Primer Peronismo.....</i>	<i>Pág.34</i>
IV. La Diplomacia de Evita.....	Pág. 38
<i>IV. 1.a. La gira de Eva por Europa. El lanzamiento de la nueva política de inserción nacional de postguerra.....</i>	<i>Pág.38</i>
<i>IV.1.b. El Estado de situación.....</i>	<i>Pág.39</i>
<i>IV.1.c La España de Franco.....</i>	<i>Pág.40</i>
<i>IV.1.d El viaje de la "Dama de la Esperanza".....</i>	<i>Pág.42</i>
<i>IV.1.e Eva, Franco y la Gran Cruz de Isabel la Católica.....</i>	<i>Pág.47</i>
<i>IV.1.f Segunda Parada: Italia.....</i>	<i>Pág.54</i>
<i>IV.1.g La Fallida Visita a Gran Bretaña y el paso por Portugal.....</i>	<i>Pág.57</i>

<i>IV.1.h La visita a Paris, sueño cumplido</i>	<i>Pág.58</i>
<i>IV.1.i Operación Suiza</i>	<i>Pág.61</i>
<i>IV.1.j El regreso a la Patria</i>	<i>Pág.65</i>
<i>IV.1.k Llegada triunfal a Buenos Aires</i>	<i>Pág.65</i>
IV. 2. Seguimiento de la Gira en la fuente, Diario La Prensa	Pág. 66
V. Balance y Reflexiones Finales	Pág. 94
VI. Bibliografía	Pág. 99
VII. Anexos	Pág. 102



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

I. Cuestiones Metodológicas

I.1 Definición del tema

El objetivo del presente trabajo de investigación radica en querer identificar la importancia que ha tenido el viaje de la Primera Dama Eva Duarte de Perón, realizado a Europa en junio del año 1947, como disparador de la nueva estrategia de política exterior. Dicho año se puede catalogar como "crítico" debido a los diferentes sucesos ocurridos durante el mismo, y es por ello que se lo ha tomado para el análisis.

Entre algunas de las cuestiones de política internacional mas importantes a resaltar se encuentran: el comienzo de las operaciones del Fondo Monetario Internacional, la declaración de la doctrina Truman, el anuncio del Plan Marshall, la entrada en vigor de la Constitución japonesa.

Muchas de estas situaciones se encuentran relacionadas con los lineamientos de la política exterior de nuestro país, que serian lanzados en ese mismo año de postguerra.

En cuanto al contexto internacional, debemos mencionar que es un contexto signado por la Guerra Fría. Es por ello que detallaremos este enfrentamiento ideológico, que tuvo lugar desde 1945 (fin de la segunda Guerra Mundial) hasta el fin de la URSS y de la caída del comunismo que se dio entre 1989 y 1991 (caída del muro de Berlín, y golpe de Estado de la URSS). Los bloques se encontraban liderados por Estados Unidos, como occidental y capitalista, y el otro por la Unión Soviética, como oriental y comunista. Este enfrentamiento tuvo lugar a los niveles políticos, ideológicos, económico, tecnológico, militar e informativo.

Debido a que no hubo acciones directas entre las dos potencias, se denominó al conflicto como guerra fría, en el cual las potencias se limitaron a actuar como "ejes" influyentes de poder en el contexto internacional, y a la cooperación económica y militar con los países aliados o satélites de uno de los bloques contra los del otro.

Recordemos que este crucial año, 1947, es parte del proceso de conformación de la tensión, constituyendo lo que podría denominarse la primer guerra fría hasta la muerte de Stalin en 1953, año a partir del cual comenzó la desestabilización¹.

Hacia 1947, los consejeros del presidente estadounidense Harry S. Truman le urgieron a tomar acciones para contrarrestar la creciente influencia de la Unión Soviética, citando los esfuerzos de

¹ Henry Kissinger; La Diplomacia; Ed. Fondo de Cultura Económica, Bs. As., 1995.

Stalin para desestabilizar los Estados Unidos y azuzar las rivalidades entre los países capitalistas con el fin de provocar una nueva guerra².

El gobierno estadounidense puso en práctica por primera vez la **Teoría de la Contención**³, que tenía como objetivo frenar la expansión comunista, especialmente en Europa. Truman enmarcó esta teoría dentro de la **Doctrina Truman**, dada a conocer a través de un discurso del presidente en el que se definía el conflicto entre capitalistas y comunistas como una lucha entre "pueblos libres" y "régimenes totalitarios".

Sin embargo, en Estados Unidos se extendió la idea de que el equilibrio de poder en Europa no se alcanzaría sólo por la defensa militar del territorio, sino que también se necesitaba atajar los problemas políticos y económicos para evitar la caída de Europa Occidental en manos comunistas. A raíz de estas ideas, en junio del 47, la Doctrina Truman sería complementada con la creación del **Plan Marshall (oficialmente denominado European Recovery Program o ERP)**, un plan de ayudas económicas lanzado el 5 de junio de 1947, y que estaba destinado a la reconstrucción de los sistemas político-económicos de los países europeos y, mediante el afianzamiento de las estructuras económicas capitalistas y el desarrollo de las democracias parlamentarias, frenar el posible acceso al poder de partidos comunistas en las democracias occidentales europeas (como en Francia o Italia)⁴. La iniciativa fue diseñada principalmente por el departamento de Estado de los Estados Unidos, y llevo el nombre del Secretario de Estado de ese país.

Stalin vio en el **Plan Marshall** una táctica estadounidense para mermar el control soviético sobre Europa Oriental. Creyó que la integración económica de ambos bloques permitiría a los países bajo órbita soviética escapar del control de Moscú, y que el Plan no era más que una manera que tenían los EE. UU. para "comprar" a los países europeos⁵. Por lo tanto, Stalin prohibió a los países de la Europa Oriental participar en el Plan Marshall. A modo de remiendo, Moscú creó una serie de subsidios y canales de comercio conocidos primero como el Plan Molotov, que poco después se desarrollaría dentro del **COMECON**.

² Gaddis, John Lewis, *The Cold War: A New History*, Penguin Press, 2005. ISBN 1-59420-062-9 (US edition). *The Cold War*, Allen Lane, 2005. ISBN 0-7139-9912-8 (UK edition), pp. 27

³ Gaddis John Lewis, op. cit., 28-29

⁴ Gaddis John Lewis. *Russia, the Soviet Union and the United States. An Interpretative History* 2nd ed., 1990, p. 186

⁵ Gaddis John Lewis, Op. Cit., p. 32

Además de la guerra ideológica que enfrentaba a las dos potencias, en este año crítico comienza sus operaciones financieras el Fondo Monetario Internacional. El cual, según sus postulados, trabaja para promover la cooperación monetaria mundial, asegurar la estabilidad financiera, facilitar el comercio Internacional, promover un alto nivel de empleo y crecimiento económico sustentable y reducción de la pobreza⁶.

En cuanto al primer gobierno peronista, es importante mencionar que las relaciones exteriores eran ocupaban un lugar importante dentro de las preocupaciones del gobierno. La Argentina se encontraba en una posición privilegiada durante la época de la postguerra, debido a su carácter de productor de alimentos en un mundo que requería abundancia, situación que Perón veía como una oportunidad que el país debía aprovechar.

El 6 de julio del año 1947, Perón en un discurso exponía los principios de la Tercera Posición, entre el capitalismo y socialismo, mediante el cual se daba a entender que en la naciente guerra fría, la Argentina no se alinearía en forma automática ni con USA ni con la Unión Soviética.

Jose Paradiso, considera sobre la política exterior del primer gobierno peronista que: *“En ocasiones ella ha sido considerada una gran responsable de las desaventuras argentinas posteriores, otras veces como la expresión de un razonable pragmatismo cuando no como la obra de un sagaz visionario. Probablemente ninguna de estas versiones sea la correcta, aunque cada una de ellas puede reclamar para si una parte de la verdad”*⁷

Es por ello que nos hemos realizado la siguiente pregunta:

¿Constituye el viaje de la Primera Dama (Eva Perón) a Europa en 1947, el lanzamiento de la nueva modalidad de integración internacional de la Argentina de postguerra?

I.2 Objetivos

El objetivo principal del presente trabajo de investigación será analizar si el viaje de la Primera Dama a Europa realizado en 1947, puede tomarse como el lanzamiento de la nueva modalidad de integración de la Argentina de postguerra.

Para poder alcanzar el presente objetivo se buscara:

⁶ <http://www.imf.org/external/about/history.htm>

⁷ José Paradiso, “Vicisitudes de una política exterior independiente”, Nueva Historia Argentina, Los años peronista (1943-1955), compilador: Juan Carlos Torre, Ed. Sudamericana, año 2002, ISBN 950-07-2181-3, p. 525.

- **Analizar** el impacto de la gira de Maria Eva Duarte de Perón a Europa, en el marco de la nueva política exterior Argentina.
- **Identificar** si la gira constituye el puntapié inicial del lanzamiento de la política exterior argentina.
- **Esquematizar** la relación entre Argentina y la Europa de Postguerra en el crucial año de 1947.

Delinear los componentes de la política *exterior* argentina en el año 1947. Intentaremos esbozar las directrices generales de la política exterior del régimen peronista enmarcadas estas siempre en la famosa Tercera Posición. Para poder estudiar una política exterior cualquiera esta sea es siempre importante primero contextualizarla.

Para ello intentaremos identificar algunas de las condiciones bajo las cuales llega el peronismo al poder, su contexto regional e internacional, su relación para con EEUU y cuales son las principales características del modo en el que ejercerá el mismo.

I.3 Marco teórico conceptual

I.3.a Modalidad de trabajo:

Al momento de realizar esta investigación, podemos decir que:

- Corresponde a una investigación de tipo analítico-descriptiva. El mismo será realizado a partir de la recopilación de los datos que existen sobre el tema, a través de diferentes fuentes de y por medio de la clasificación y comparación de la misma. Una vez obtenida, se procederá al análisis de la información pertinente y se realizara un análisis crítico del fenómeno en estudio para determinar la validez de los objetivos que se persiguen y, llegar a conclusiones que contribuyan a un mejor entendimiento del tema en cuestión.
- Investigación bibliográfica: fundamentada a través de documentación, datos bibliográficos, etc. Se deja de lado la investigación de campo (experimental, encuestas, etc).
- Nivel de análisis: corresponde al nivel político (tanto domestico, como regional e internacional).
- Delimitación espacio – temporal: se circunscribe al año 1946 entre junio y agosto de ese año.

Desde ya que sobre el tema abordado existe gran cantidad de bibliografía. Como argumenta la investigadora del CONICET, Dra. Alicia Poderti⁸, en su trabajo "*Franquismo, Fascismo y el léxico denostativo hacia el peronismo (1943-1955)*"; expuesto en el Primer Congreso de Estudios sobre el Peronismo: La Primera Década, en la Universidad Nacional de Mar del Plata, el día 6 y 7 de Noviembre de 2008. "*El peronismo es uno de los movimientos más importantes de la historia contemporánea argentina. Su impacto a nivel mundial ha generado muchos estudios desde diferentes perspectivas.*"⁹

Es por ello que hemos decidido solo tomar aquellos trabajos que creemos que nos pueden dotar de buenas herramientas de investigación, y con información de gran calidad.

Una de esas obras seleccionadas, es la de la investigadora Alicia Dujovne Ortiz. Intelectual que ha analizado la vida de Maria Eva Duarte de Perón en su libro *Eva Perón. La biografía (1995)*. Esta escritora Argentina, radica en Toulouse, Francia, desde 1978, también cuenta con una gran trayectoria como Periodista. Colaboro con los periódicos *La Opinión* y *La Nación*, de Argentina, *Excelsior* en México, *La Vanguardia* en España y con *Le Monde Diplomatic*, en Francia. Ha publicado libros de Poesía y narrativa y las biografías de *Maria Elena Walsh* y *Maradona Soy yo*. Ocupo el puesto de asesora de la prestigiosa editorial Gallimard. En 1986 recibió la beca dela John Simon Guggenheim Memorial Foundation. Sus dos últimos libros publicados han sido, *El árbol de la gitana* en 1998 y *Mireya* en 1998.

También ha sido importante para nuestro estudio, el reconocido trabajo de la investigadora Susana Rosano, *Rostros y Mascaras de Eva Perón*.

Otro importante trabajo citado en nuestra investigación, es el volumen VIII de la colección Nueva Historia Argentina, el cual lleva el nombre de *Los años peronistas (1943-1955)*. En este libro han colaborado importantes autores en temas relacionados al primer gobierno Peronista. El compilador de este tomo es Juan Carlos Torre, importante investigador e historiador quien ha obtenido su título de Licencia en Sociología en la Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales, en Paris en el año 1983. A partir del año 1972, fue miembro del Instituto Di Tella y desde 2001 es profesor e investigador visitante de universidades en Gran Bretaña, Brasil y España, y es director

⁸ Dra. Alicia Poderti: Investigadora de carrera del CONICET (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y técnicas, Argentina), especializada en temas interdisciplinarios. Profesora de Postgrado de universidades argentinas y extranjeras. Reside en Buenos Aires y se desempeña en proyectos de la Academia Nacional de la Historia. Pagina web: www.aliciapoderti.com.ar.

⁹ Alicia Poderti; "*Franquismo, fascismo y el léxico denostativo hacia el peronismo (1943-1955)*", Primer Congreso de estudios sobre el Peronismo: La primera década, Universidad Nacional de Mar del Plata, 6 y 7 de Noviembre de 2008, p. 1.

de la revista de ciencias sociales *Desarrollo Económico*. En relación a su labor académica, incluye trabajos en el campo de la historia y la sociología. Es autor de *Los sindicatos en el gobierno, 1973-1976* (1983) y *La vieja guardia sindical y Perón* (Sudamericana, 1990), y ha compilado *La formación del sindicalismo peronista* (1988) y *El 17 de Octubre de 1945* (1995). No obstante, también publicó numerosos artículos sobre trabajadores y movimiento obrero en revistas nacionales y extranjeras. En su producción académica se cuentan asimismo trabajos sobre las relaciones de las transiciones políticas con las reformas económicas, entre los que se cuenta el libro *el proceso político de las reformas económicas en América Latina*.

Una obra que ha sido tenida en cuenta para el desarrollo del presente trabajo, es la realizada por Alfredo Gómez Morales *Política Económica Peronista*, obra en la cual se da difusión a la política económica del régimen, y la cual ha sido editada por la Escuela Superior Peronista, en el año 1951.

I.3.b Definiciones y Conceptos

Para definir **sistema internacional**, tomaremos el enfoque de Waltz, quien establece que “un sistema está compuesto por estructura y por unidades interactuantes. La estructura es el componente sistémico que hace posible pensar en el sistema como un todo”¹⁰

La estructura es el concepto organizativo. Como estructura entendemos a “la disposición o el ordenamiento de las partes de un sistema. Una estructura no es un conjunto de instituciones políticas, sino más bien su disposición.”¹¹ En resumen, las estructuras se forman por medio de las interacciones de los estados entre sí, dichas interacciones producen resultados diferentes, que tienen repercusión en la estructura. Así, las estructuras internacionales solo varían por medio de un cambio en las capacidades de los Estados.¹²

Lo que es plausible de modificación es la estructura dentro de un sistema, ya que un cambio de sistema sería pasar de un sistema anárquico (como el que ha existido siempre) a un sistema jerárquico.

“Los estados son semejantes de acuerdo a las tareas con las que se enfrentan, pero no en sus capacidades de desarrollar esa tarea. Las diferencias son de **capacidades**, no de funciones”¹³.

¹⁰ Kenneth Waltz, *Teoría de la Política Internacional*; GEL, 1979, pág. 119

¹¹ Kenneth Waltz, Op. Cit. 122

¹² Kenneth Waltz, Op. Cit. 139

¹³ Kenneth Waltz, Op. Cit. 144

Así afirmamos “que la estructura de un sistema cambia con los cambios de la distribución de las **capacidades** entre las unidades del sistema”¹⁴

Cuando hablamos de capacidades hacemos referencia a las **capacidades** militares, económicas y políticas, entre otras; que posee cada estado. A su vez, es importante “ver como los estados se sitúan en todos los aspectos siguientes: *dimensión de población y territorio, recursos, capacidad económica, fuerza militar, estabilidad y competencia políticas*”¹⁵ Esto es importante ya que es lo que ayudara a definir la división entre los estados de importancia y los de menor importancia dentro del sistema.

En el sistema, teniendo en cuenta las capacidades de los estados, conviven estados débiles tercermundistas; junto a estados fuertes o potencias. Existe una clasificación de potencias: las superpotencias, la gran potencia, la potencia media y la potencia regional. Fuera del marco de las potencias, existe un número amplio de estados a los que reservaremos los conceptos de estados pequeños¹⁶

En función a esta definición de potencia, es pertinente citar a Krasner, quien también hace una distinción entre estados fuertes, las potencias del norte, y estados pequeños, los estados del sur.

Krasner, nos explica que los estados con poder desarrollan **regímenes internacionales**, con el fin de asegurar un determinado sistema de valores y distribución de los recursos que le sean funcionales a sus intereses. Y por otro lado, los estados débiles intentan actuar dentro del marco de los regímenes internacionales con el fin de obtener beneficios seguros para paliar sus necesidades.

Entendemos a los **regímenes internacionales** como “los principios, normas reglas y procedimientos de toma de decisión en torno a los cuales convergen las expectativas de los actores. Los principios son un conjunto coherentes de afirmaciones teóricas acerca de cómo funciona el mundo. Las normas especifican los estándares generales de conducta. Las reglas y los procedimientos de toma de decisión se refieren a las prescripciones específicas de de conducta de áreas claramente definidas. (...) Los principios y las normas definen en carácter básico de cualquier régimen. Aunque las reglas y los procedimientos de toma de decisión pueden cambiarse sin alterar la naturaleza fundamental de un régimen, no ocurre lo mismo con los principios y las normas. Los regímenes definen derechos de propiedad básicos. Establecen esquemas de conducta aceptables. Coordinan la toma de decisión. (...) Los cambios de los

¹⁴ Kenneth Waltz, Op.Cit. 145

¹⁵ Kenneth Waltz, Op. Cit. 194

¹⁶ Esther Barbe, Relaciones Internacionales; Ed. Tecnos, 2003, pag. 148.

regímenes pueden alterar el control y la distribución de los recursos entre los actores del sistema internacional. Cada estado desea más control sobre los regímenes internacionales con el objeto de lograr que sus propios valores básicos e intereses sean más seguros.”¹⁷

Hasta aquí observamos que son las **potencias**, junto a los **regímenes internacionales**, los que ayudan a mantener un determinado equilibrio en el sistema. Como se mencionó más arriba, luego de la Segunda Guerra Mundial, fueron las dos superpotencias existentes en ese momento las que establecieron un determinado equilibrio de poder en el sistema internacional.

Equilibrio de poder “significa estabilidad dentro de un sistema compuesto por cierto número de fuerzas autónomas.”¹⁸ Si el equilibrio es perturbado, éste experimenta la tendencia a restablecer el viejo equilibrio o a establecer uno nuevo.

Actores Internacionales: quien son definidos como “aquella unidad del sistema internacional (entidad, grupo, individuo) que goza de habilidad para movilizar recursos que le permitan alcanzar sus objetivos, que tiene capacidad para ejercer influencia sobre otros actores del sistema y que goza de cierta autonomía”¹⁹

Los Estados, nuestra principal referencia de análisis, van a configurar su política con los otros Estados del Sistema Internacional a partir de la configuración de sus políticas exteriores.

Política Exterior: para poder distinguir entre dos conceptos que han derivado en ciertas equivocaciones conceptuales, haremos una distinción entre la consideración de una “**política exterior**” distinguiéndola del término “**relaciones internacionales**”.

Así, partiremos de la diferenciación que realiza Rubén Perina en *Argentina y el Mundo (1973-1987)*²⁰. El autor partirá de la concepción de una **política exterior** como “el conjunto de decisiones y acciones tomadas por los gobernantes de un estado nación, en respuesta a demandas y determinantes internas y externas calculadas para cambiar o preservar las condiciones del contexto internacional, siempre con el objetivo de defender y promover los intereses y valores de ese estado nación en el sistema internacional”. En tanto que las **relaciones internacionales** representan “el patrón de regularidades en el conjunto de relaciones

¹⁷ Stephen Krasner; “Conflicto estructural, el tercer mundo contra el liberalismo mundial” GEL 1989 Pág. 14

¹⁸ Hans Morgenthau; “Política entre las naciones. La lucha por el poder y la paz.” GEL Pág. 210.

¹⁹ Esther Barbe, “Relaciones Internacionales”, Madrid, Editorial Tecnos, 1995, Pág. 117.

²⁰ Rubén Perina, Roberto Russell, “Argentina en el Mundo (1973-1987)”, Buenos Aires, Grupo Editor Latinoamericano, 1988.

existentes en las diferentes dimensiones que conectan las partes que componen el sistema internacional²¹.

Por consecuencia, la **política exterior** y las **relaciones internacionales** operarán como una variable vincular entre el conjunto de variables internas (régimen político del estado por ejemplo) y las externas (estructura del sistema internacional).

Otro de los conceptos tenidos en cuenta a la hora de desarrollar el siguiente trabajo, ha sido el de **Soberanía**. El concepto de **soberanía** es complejo y difícil de definir. Tomaremos dos definiciones. La primera de ellas es la elaborada por Hans Morgenthau²², y por otro lado, otra definición más compleja que es la confeccionada por Stephen Krasner²³

Morgenthau, toma la definición tradicional de la **soberanía**, la que surge del proceso histórico de centralización de poder en los Estados nacionales europeos. De acuerdo a el, la soberanía es la cualidad por la cual el gobierno central de un Estado posee la autoridad legislativa y ejecutiva suprema dentro del territorio del Estado²⁴. Por autoridad suprema se entiende que ninguna otra autoridad tiene el último poder de decisión más que ella.

Según Morgenthau, de la cualidad soberana de las naciones se desprenden tres principios del Derecho Internacional: Independencia, igualdad y Unanimidad. La independencia consiste en la exclusión de la autoridad de cualquier otra nación. Cada nación tiene derecho a manejar, según su voluntad, sus asuntos internos y externos, salvo que esta limitada por algún tratado que haya aceptado voluntariamente. Dado que cada nación tiene autoridad sobre su propio territorio y no sobre el ajeno, ni habiendo ninguna autoridad superior, la igualdad rige entre ellas. *“Las naciones están subordinadas al derecho internacional, pero no la una a la otra”*²⁵

Debido a esta igualdad, y a pesar de las diferencias en tamaño, población y poder, las decisiones en la comunidad internacional deben darse por unanimidad. Quiere decir, que para que la ley rija debe ser adoptada y aceptada por todos los miembros del grupo.

²¹ Rubén Perina, Roberto Russell, Óp. Cit. Pág. 13-14.

²² Hans Morgenthau; Óp. Cit. Pág. 361

²³ Stephen Krasner, “Soberanía, hipocresía organizada”; Editorial Paidós, Buenos Aires, 2001. Pág. 22

²⁴ Hans Morgenthau; Óp. Cit. Pág. 361

²⁵ Hans Morgenthau; Óp. Cit. Pág. 364